

lizados en ninguno de nuestras Universidades ni siquiera en las Escuelas de Comercio. Lo que ahora se demanda de ellos, como base de la especialización, que se les va a dedicar, es una preparación de cultura general, que para el ejercicio de cualquier actividad es necesaria en la vida.

Se les exige, como es lógico, el título de Bachiller y además, disertar sobre un extenso programa que comprende nada menos que aritmética, álgebra, geometría y aplicación del cálculo, geografía e historia universales, derecho político, derecho administrativo y economía política, haciéndome, con todo respectado a los sabios profesionales y oficiales, que sería raro encontrar un graduado, que no un estudiante, que pudiera responder cumplidamente a preguntas sobre materias tan diversas.

Está muy bien saber de todo, no ya solamente para administrar colonias y tratar con bonitas, batas y pañales en la somnolienta modorra de

la vigilia equatorial, pero me parece que solo memoristas, autoconvidados, pueden entretenerse en estudiar desde la distribución de los pueblos bárbaros en el siglo IV, o la historia de Siria y de Caldea o la de los Merovingios y los Carlingios o la teoría de la división de poderes, la responsabilidad de los ministros o la evolución de la Economía en las distintas edades de la Humanidad, cuando se tiene en el corazón el anhelo de realizar una obra colonial, que por mucho que se teclique, tiene más de aventura, que de ciencia. Y vamos a caer del mal pasado y presente del futuro del mundo, en la preparación, en el decaimiento de un estudiante, que no tiene conciencia de cuánto pueda almacenar el desván de su memoria, que por codicia de un triple sueldo pasado en oro, acudirá con muchedumbre de compañeros a esas oposiciones de conveniencia y de utilidad y de eficacia harto discutibles.

DIONISIO PEREZ (Reproducción prohibida)

REFLEJOS

ANTI-RAZA

Desde el alto mastil, pétreo de la madriella plaza de Colón, el pétreo don Cristóbal, ha tenido que navegar con malos vientos. Gracias a la policía, sin embargo, ha conseguido salir en la flota de la Raza. Playa florida de flores, en la que todos los años, los marineros de la dialéctica hacían ejercicios discursivos, ofrecían coronitas que se machibaban en el camino y respiraban cantos dentro de la matilla de saquitos y calzoncillos, cogiéndola con el florón reiterado de la hermandad entre los hijos de la misma lengua.

Este año, el buzo de Don Cristóbal, se ha quedado sin marineritos, sin coronitas, sin discursos y se ha borrado el ruidito de sinietras desmanes, también se hubiera quedado sin Raza.

No pueden ser racistas las normas de barbarie que establecieron en Asturias los que nosotros, benevolamente, venimos llamando «calzoncillos». No pueden ser racistas los que, en los gloriosos días que pretendieron echar hacia detrás la pisada civilizadora, Por eso, el buzo de Don Cristóbal, agradece el silencio de este año, que ha de declarar irradia mejor. Y rezar, mejor, por que el Almirante perdona la intención de los que, en el momento de los cerebros no educados en el concepto interpretativo, convirtiéndolo a la idea en impulso y al impulso en realización de los institutos inconfesables. El silencio de este año lo agradece más el que, en estos momentos, se ha borrado.

La envasa robriena en medio de los olas bravas de la tempestad del instituto. Pero la envasa consigue coger el oleaje y seguir adelante, imponiendo la civilización como siempre. No en vano la nave de hoy, está construida con los astilleros de la gloria de la que fueron capitanes Isabel y Fernando. El timón, precisi de una mano fuerte. Cualidades no que alguna diferencia había de existir entre los educados y la inteligencia que no excluye al corazón—pero banduras tampoco, por que España, no puede estar a merced de las gentes que confunden la libertad con la violación de lo racional, la hereticidad con el asesinato y tornan a la sociedad como ganancia de los apellidos inconfesables. Ciudadanos hay, pero no cumplidos, es la Ley rigoroso, desde luego. Ahí está la Ley de Orden Público que señor Azafia dejó escrita.

Todo aquel lector que nos haya hecho el honor de leernos desde dos me-

ses después de encargarse del poder, el alambre del pitillo y haya sabido leer entre renglones—que es como tener dentro de un Estado que haba escrito dentro para períodos de distintas ideologías—cuando queremos conservar el honor de nuestra integridad—habrá podido apreciar, que nada de lo que ocurre, nos ha sorprendido. Todo lo que pasa, es lo que tenía que pasar dentro de un Estado que haba escrito dentro del sentido de la astorjía. Por esta razón, no es bastante apropiado a los subversivos, ni reducir a los rebeldes. En este doce de octubre, en adelante, tenemos que desear la epopeya, y pensar solo en reconquistar la autoridad del Estado y el respeto al Poder Público. ¿Cómo se reconquista? con la Ley, por la ley y para la ley.

Justicia y ejemplaridad. Es la hora de levantar los muelles y de que concluya de una vez para siempre la mancha de negros de los estúdios de aprendizos, que enrojecieron de verde de los que, en España, es la hora, que la calidad de ciudadanos no constituya un grado político, ni un pedestal de héroes de la subversión. Está el más sensible daño que nos hizo la Dictadura: el ensañamiento en el cambio de la «inteligencia», que dejaba al libro levantando contra el Estado.

Yo está bien de impunidad y de impunidad. La ley para todos y sobre todo, que es a fin de cuentas el principio fundamental del respeto de todos, absolutamente de todos, a la Coris tución.

Para pensar acaso en esto, o en algo de más mal contenido, el glorioso navegante, Cristóbal Colón, ha agra decido que por este año la fecha que el escudo con rasgos inmortales de la historia de la humanidad, se haya celebrado en silencio. Muchas veces, el silencio, es lo más elocuente, frente a la antiraza que se había desatado ante la raza fuerte e inmortal.

La antiraza de las hordas del primitivismo salvaje y feroz, subió sobre la raza soñadora, que nació con Heenan Cortés y de Pehróv. España, no podrá morir estinguída a manos de la incoherencia de los que por creerse imponen alientan a las masas civilizadas al crimen de lesos civilización. Día legará, en el que los «educados», podrán hablar a los miedreros de su sangre, de sus corbarias.

JOAQUÍN BÓMERO-MARCHENT

CONFERENCIA

Celia Viñas en el Centro Instructivo de Porreras

Días pasados tuvo lugar en el local del Teatro Novedades el aniversario de la fundación de este Centro, al que acudió nutrida concurrencia de jóvenes predominando el elemento femenino. En el primer acto expresivas palabras del Presidente, Sebastián Ferrá, recordando con emoción los primeros pasos del Centro para llevar a cabo las fines impuestos por el Reglamento, puntualmente realizados en el transcurso del primer año de vida social.

Saludó el Centro, distinguidos señores y se exponen a los socios a continuar por el noble camino emprendido, y llama la atención a los simpatizantes de la importancia que supone para un joven, el convivir en el ambiente cultural, moral y recreativo que tiene el Centro, animándose a que aumenten la lista de afiliados al mismo.

Termina dando efusivas gracias a todos por su asistencia, abogando por la prosperidad y engrandecimiento del Centro. (Aplausos).

Levantándose el secretario del mismo, Miguel Ximela, procediendo a la lectura de la Memoria de la labor realizada durante el año, que la Junta Directiva eleva a la aprobación de los socios en que pugna, la Directiva, para que todos continúen obrando según lo que se ha hecho costumbre

básica del Centro; Con honra y justicia social que hará inmortal perdurable, para la juventud porrenseña, el nombre de «Centro Instructivo de Porreras».

Acto seguido el Sr. Ferrá, se dirige a la señorita Viñas poniendo a nifiesto sus relevantes cualidades. Como estudiante—dice—al cursar el Bachillerato ya sobresalía entre los más adelantados, y actualmente cursa sus estudios de Filosofía y Letras en la Universidad de Barcelona. Como conferenciante, es conocida de muchos, por los que ha dado en diferentes asociaciones, culturales de esta Isla.

Advierte que sus palabras solo tienen derecho un calificativo, la «vitalidad», añadiendo que, esta, ante la neutralidad o demagogia de un millón, le parece el exceso de las cualidades. ¿Cuál es la situación social de la mujer el día de hoy? ¿Cuáles son, por consecuencia sus deberes y derechos? ¿Es capaz de la multiplicación de su vida? ¿Exige toda actividad social? ¿Exige toda actividad económica? ¿Exige toda actividad colectiva? Son estas, continúa Celia Viñas, preguntas que cada día se responden con gritos más o menos agridos, maoteando con poca o mucha energía...

que hay que seguir contestando hasta que la mujer supiera esta medida de intranquilidad adolescencia de edad social. Ayer la mujer no era más que un niño. Una conocida escritora del siglo pasado dijo que era el niño oprimido a quien se hace ciencia y el niño oprimido a quien se impone su voluntad. Hoy podemos afirmar que la mujer, debido al aumento de educación y libertad, es, en general, como un adolescente que vive a la intranquilidad de la edad de la época en que se nos ha dado vivir. La fiebre de los momentos de transición, el nerviosismo de la hora decisiva ya se han hecho partes de nuestro espíritu.

En tiempos pasados el goce de una inquietud personal era desconocido por la mujer. Era hija, hermana, esposa, madre y como tal sufría el adjetivo no sustantivo.

Hoy no, hoy no puede seguir las huellas de su madre y de su abuela como antes, ya que se encuentra en un mundo nuevo para ella, se encuentra con el reconocimiento de su individualidad y el desmoronamiento de todo modelo, de guía, le hace imposible la marcha por los nuevos caminos abiertos. Después de citar unas palabras de Margarita Comas en ayuda de sus afirmaciones, continúa:

«En tiempos pasados las preguntas que me ha llegado la mujer en estos días, ¿cómo era la consideración social de la mujer en tiempos pasados?, dando una pequeña idea histórica, a base de anécdotas, que satisfaga una cierta curiosidad que supone a causa de que las historias antiguas no hablan como es natural, del hombre. Finalmente resume todos los casos particulares, afirmando que la mujer no era más que un objeto de placer y lujo o una productora de hijos, cuando se la consideraba mejor. Escribió una especial atención a la Edad Media donde la mujer, gracias al cristianismo, se elevó a la categoría de Madre de Dios y donde se celebró un consejo en Flandes discutiéndose la posibilidad de que la mujer tuviera alma y unos estatutos de Burdeos permitieron al marido matar a su mujer si después se confesaba arrepentido de ello. Es esta la contradicción de aquella época en la que los cristianos tenían esclavos y los obispos luchan la cruz de la paz en la empuñadura de la espada de guerra. Como se consideraría a la mujer como su padre para autorizar a su hija a fundar una casa de educandas, se aseguró, por medio de cuatro doctores, que de enseñar mujeres no era cosa del demonio. Justificaba la mujer esas dudas en si era o no susceptible de una instrucción, de una educación para que la mejorasen moral y por lo tanto materialmente. Para reforzar su negativa hace uso de algunos ejemplos de inteligencia adquirida, no intuitiva en mujeres de aquellos tiempos.

El único papel que se dejaba a la mujer era el de madre pero como eterna contradicción he podido, decirme cuenta gracias a la obra de Legouvé de que únicamente se admira

ta, a la mujer como una alimentadora como un factor pasivo de la generación. Después de algunas citas sobre ese asunto remata el párrafo presentando el ejemplo de un joven médico que aseguraba creer que el niño heredaría el físico de su madre y la potencia intelectual del padre. Por ello, al llegar el momento de cumplir su aspiración de mejorar la especie (como buen médico-adjetivo) buscaría una mujer bien sana y a la vez bien tonta, una especie de vaca ganadora de un primer premio en un concurso de producción lechera.

Proclamamos, continúa, un procedimiento para conocer la altura intelectual a que se encuentra un hombre es ver como considera a la mujer. El hombre cuanto más elevado se encuentra más eleva a la mujer para hacerla su compañera. Y tenemos que tener en cuenta que todo reconocimiento de una justicia lleva en sí un premio pues como dice Concepción Arenal la educación dura toda la vida y el hombre es educado por su madre, su esposa o su hijo. Es esta una cosa que no tendíamos que olvidar nunca. Toda la vida hemos de ser discípulos, toda la vida hemos de tener el divino impulso de mejorar... Toda la vida, pensad bien en ello, toda la vida.

En tiempo de nuestros abuelos, de nuestras madres, de la infancia antes que el matrimonio y la mujer que no llegaba a esta meta, estaba al margen de la vida natural. Era el estorbo, la molestia. ¿Por qué? Porque se la había educado para una sola cosa que no podía llevar a cabo, una cosa que no tendíamos que hacer esfuerzo de la suposición que nuestros abuelos tuvieron razón: los trabajos de una madre de familia necesitan de una instrucción más sólida de la que recibían aquellas mujeres; no basta saber leer en sus decorativos, tocar o destrozarse con diez piezas de piano, bordar unas pacientes labores que se llevaban toda la vida inútilmente, y llevar la contabilidad con los dedos de la mano. No, no basta. Y sin embargo el estudio le estaba prohibido y si después llegó a poder leer y a prohibirse hacer uso de sus conocimientos desempeñando un cargo o ejerciendo su carrera. No se le daba título o se le prohibía ejercer. Era el tiempo en que el padre decía—Solo tengo hijos—Como a tener hijos fuera no llegar a tener hijos. ¿Dónde se encontraba, antes, la dificultad para la redención femenina? En la poca educación del hombre. ¿Y hoy? en la de la mujer. Antes se exigía del hombre, hoy se exige de la mujer. El día de ayer era el día de reclamar el derecho; el día de hoy, es el día de hacer valer el deber. Por eso, antes, los que trabajaban un tema hablaban al hombre; hoy hablamos a ella. ¿Que pasaba antes? ¿Que pasa ahora? Que antes se hablaba para ellas, pero aplaudían ellas y hoy se habla para ellas y aplauden los hombres.

La posición del hombre hoy es digna. «Legalmente» exceptuando algunas lagunas contradictorias con la

decepción del verdadero derecho, que la consecuencia de la unidad ha de hacer desaparecer. Me refiero principalmente a la condición civil de la mujer. Después de analizar algunas de esas lagunas y hacer notar con ayuda de una cita de Concepción Arenal, el momento de cumplir su aspiración de mejorar la especie (como buen médico-adjetivo) buscaría una mujer bien sana y a la vez bien tonta, una especie de vaca ganadora de un primer premio en un concurso de producción lechera.

Proclamamos, continúa, un procedimiento para conocer la altura intelectual a que se encuentra un hombre es ver como considera a la mujer. El hombre cuanto más elevado se encuentra más eleva a la mujer para hacerla su compañera. Y tenemos que tener en cuenta que todo reconocimiento de una justicia lleva en sí un premio pues como dice Concepción Arenal la educación dura toda la vida y el hombre es educado por su madre, su esposa o su hijo. Es esta una cosa que no tendíamos que olvidar nunca. Toda la vida hemos de ser discípulos, toda la vida hemos de tener el divino impulso de mejorar... Toda la vida, pensad bien en ello, toda la vida.

«En tiempo de nuestros abuelos, de nuestras madres, de la infancia antes que el matrimonio y la mujer que no llegaba a esta meta, estaba al margen de la vida natural. Era el estorbo, la molestia. ¿Por qué? Porque se la había educado para una sola cosa que no podía llevar a cabo, una cosa que no tendíamos que hacer esfuerzo de la suposición que nuestros abuelos tuvieron razón: los trabajos de una madre de familia necesitan de una instrucción más sólida de la que recibían aquellas mujeres; no basta saber leer en sus decorativos, tocar o destrozarse con diez piezas de piano, bordar unas pacientes labores que se llevaban toda la vida inútilmente, y llevar la contabilidad con los dedos de la mano. No, no basta. Y sin embargo el estudio le estaba prohibido y si después llegó a poder leer y a prohibirse hacer uso de sus conocimientos desempeñando un cargo o ejerciendo su carrera. No se le daba título o se le prohibía ejercer. Era el tiempo en que el padre decía—Solo tengo hijos—Como a tener hijos fuera no llegar a tener hijos. ¿Dónde se encontraba, antes, la dificultad para la redención femenina? En la poca educación del hombre. ¿Y hoy? en la de la mujer. Antes se exigía del hombre, hoy se exige de la mujer. El día de ayer era el día de reclamar el derecho; el día de hoy, es el día de hacer valer el deber. Por eso, antes, los que trabajaban un tema hablaban al hombre; hoy hablamos a ella. ¿Que pasaba antes? ¿Que pasa ahora? Que antes se hablaba para ellas, pero aplaudían ellas y hoy se habla para ellas y aplauden los hombres.

La posición del hombre hoy es digna. «Legalmente» exceptuando algunas lagunas contradictorias con la

POR TELEGRAMA

DESDE BARCELONA

LOS ABOGADOS DE LOS ENCARTADOS

Barcelona 17 (11 n.). Según han comunicado en Auditorio, los abogados defensores de los encartados por los últimos sucesos, que se hallan en el cárcel, pueden visitarlos mediante el mediador, en el Colegio de Abogados, volante que deberá ser visado precisamente por la Auditoria.

DETENCION DE UN JEFE POLITICO

Por la policía ha sido detenido el jefe del partido aznista en Barcelona, abogado don Faustino Bellvé, el cual ha ingresado en el vapor «Uruguay».

ABOGADO FISCAL QUE DECLARA

El abogado fiscal, señor Márquez, que estaba de guardia en el Palacio de Justicia la noche del 6 ó 7, cuando el abogado señor Xammar intentó apoderarse del Juzgado de guardia, ha prestado hoy declaración ante el Juez militar.

CAUSA QUE SE VERA EN CONSEJO DE GUERRA ORDINARIO

La causa contra cuatro paisanos, uno de ellos herido, que en Sabadell hicieron el delito de volantes, que facilitó el motivo de la clausura del local de la Federación Obrera, no se verá en Consejo sumarísimo como se había dicho, sino en Consejo ordinario.

EN LIBERTAD

Hoy ha sido puesto en libertad el detenido apellidado Formosa, que acompañaba al ex comisario general de Orden público, señor Coll, cuando éste fue detenido.

SOLICITANDO LA GRACIA DEL INDULTO

El ex ministro señor Roig y Bergada ha cursado los siguientes telegramas:

«Madrid.—Excmo. Sr. Presidente de la República.—Rúgole encarecidamente se dignara, en favor de la prozativa de indulto con respecto a los condenados a la última pena por el Consejo de guerra señores Ferrás y Escofet.—José Roig y Bergada.»

«Madrid.—Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros. Con el mayor interés le ruego se sirva interponer su voto sumarísimo en favor del indulto señores Ferrás y Escofet.—José Roig y Bergada.»

EL AUDITOR ESTUDIA LAS SENTENCIAS DE MUERTE Y EL RECURSO CONTRA DOS DE ELLAS

La sentencia dictada contra el comandante Pérez Farrás y contra el capitán Escofet, así como la apelación del delito a la Guardia civil, en el estudio del Auditor. Se cree que se resolverá mañana por la mañana.

También pasará a estudio del auditor la sentencia dictada contra el teniente coronel Ricart.

AUDITOR QUE REGRESA DE UNA INSPECCION

Ha regresado de Tarazona el teniente auditor don Enrique Querol, que se trasladó a dicha capital, no para reforzar la plantilla de Auditoria, que no existe en aquella plaza mili-

Afirma con la ya nombrada Concepción Arenal, que la mujer en España no tiene aún el prestigio, el carácter, la firmeza necesarias, cualidades individuales que derivan de un solo derecho y un solo deber la «instrucción». Por ella la mujer ganará una verdadera personalidad y no esa femineidad de volantes y robrietas. Siempre recordará la gracia que le hizo la negativa de un hermano de una amiga mía, a acompañarla al cine, porque llevaba una corbata. Masculinidad y femineidad, son independientes del vestido. Después de recomendar la labor directora del Centro Instructivo para aumentar el nivel intelectual del pueblo y recomendar a las mujeres que tomen una parte activa en sus tareas termina con las siguientes palabras: Instrucción, instrucción, mucha instrucción. ¿Para qué? Para ser vosotras; para tener una personalidad; para no dejarse llevar sin recapacitar sobre las opiniones ajenas; para distinguir, clarificar y fundamentar sin imposiciones de partido donde se encuentra la justicia y donde el error. Para tener libertad en fin. Para tener libertad vosotras y para que la tengan los demás.

Largos aplausos, y comentarios favorables sobre todo del público femenino al cual se refería el tema de la conferencia).

Seguidamente empezó un gran baile amenizado por la renombrada Orquesta Valmud-Jazz, que va acrecentándose cada día más, tanto por su extensión, variedad y selecto repertorio como por la elevada interpretación armónica que consigue.

Enhorabuena a la naciente sociedad que con placidez ha celebrado su primer aniversario, dentro la mayor camaradería y borrado que desfilan por su Centro personas instruidas y de prestigio que han difundido sana cultura por esa localidad aumentando, así, las posibilidades de un primer nivel social, perfecta y duradera.—C.

Porreras, 15 Octubre 1934.

EL SUMARIO POR EL ASESINATO EN SAN PEDRO DE RIBAS

El Fiscal Militar estudia el sumario por asesinato, en San Pedro de Ribas, de don José Oriol Brusquera.

El sumario lo ha instruido el juez de Villanueva y Geltrú, que lo ha remitido al fiscal militar para que éste decida la jurisdicción del mismo.

LOS DETENIDOS EN EL «CIUDAD DE CADIZ»

«Hay ha sido liberados asenta y dos detenidos que se hallaban a bordo del «Ciudad de Cádiz». Quedan a bordo de dicho buque, aparte del señor Azafia y del señor Compañys y ex consejeros de la Generalidad, unos cuatrocientos detenidos. La mayoría de ellos individuos detenidos en Barcelona, Colomers y otras ciudades de la provincia.

No es exacto, por consiguiente, como se ha afirmado insistentemente esta tarde, que el señor Azafia haya sido puesto en libertad.

LOS DETENIDOS ENFERMOS

Un guardia de Asalto detenido a bordo del «Uruguay», solicitó autorización para que le visitase un médico particular, cosa que se le concedió inmediatamente. Así se hará con todos los detenidos, enfermos desde luego, que formulen peticiones análogas.

Por disposición del auditor han sido trasladados al Hospital Militar, algunos de los detenidos y que están enfermos.

VISITANDO AL GENERAL BATEL

Esta tarde han sido sorgrit Lemeshir y Batel, la esposa del comandante Pérez Farrás y el abogado defensor de éste, coronel don Crispulo Moracho. El coronel jefe de la fortaleza de Montjuich tiene anunciada su visita al jefe de la División.

MUJER

a todo estar, de unos cuarenta años, libre, por los quehaceres de una casa, que a bien, es preferible, que de un pueblo, hablando el castellano, y MUCHACHO de unos 15 años de un pueblo, presentado por sus padres se precisan para matrimonio sin hijos. Razón Plaza Sta. Enlla, 10.

Compre el domingo 21 el 7.º número de BRISAS y podrá ver un proyectito. Pagando 900 ptas. al contado y el resto en plazos mensuales de 60 pesetas.

Informes: Antonio Salvá, constructor. Montenegro, 16 2.º

BAR MACARENA

Gran éxito de la bellísima Rumisita BLANCA DE LORENA, del gran bailarín CARLOS y las HERMANAS LOPEZ, no deje de visitar las 15 salsas tangostas. Todos los días de 10 a 12. CARRACOLLES Y CALLOS.

Casas baratas

Construcción y entrega inmediata en el mejor, elevado y sano sitio de Palma o en donde Vd. desee.

Puede Vd. tenerla con un pequeño desembolso al contado y el resto en plazos mensuales durante 20 años.

Para detalles y firma de contrato

Antonio Salvá

(constructor)

MONTENEGRO, 16, 2.º

ROB. M. SLOMAN JR'S MITTELMEER-LINIE HAMBURGO

Servicio Regular Quincenal de PALMA para HAMBURGO

Próxima salida: Vapor «PALERMO»

Saldrá de este puerto sobre el día 24 del corriente, admitiendo carga en conocimiento directo para todos los puertos del mundo.

Para informes dirigirse a los consignatarios: BAQUERA, KUSCHE Y MARTIN S. A. Plaza Libertad, núm. 11. (Borne) Teléfono 1322. Palma.

A partir del 20 del corriente, todos los sábados, de 3 a 5 y media en el

CINE BORN

se celebrarán SESIONES ESPECIALES PARA NIÑOS a base de programas científicos, HISTORIA, VIAJES, etc., y sesión delecta, instruye y forma al mismo tiempo. Precio único para la entrada continua: Personas mayores 1.00 Ptas. Niños 0.50